

In Memoriam

Abbé Xavier Ignatius (1922-2021)

L'ABBE XAVIER IGNATIUS est né le 3 novembre 1922, en Inde, au village de Sundura Nachi Puram, près de Madurai (État du Tamil Nadu). Il fut ordonné prêtre le 24 août 1951 pour le diocèse de Tuticorin, où il fut successivement curé de plusieurs paroisses.

En 1993, à l'âge de 71 ans, il décida courageusement de revenir à la messe de son ordination, s'étant reconnu dans le combat de Mgr Lefebvre. Il devint dès lors l'ami des prêtres de la Fraternité Saint-Pie X, sans pourtant être sanctionné par son évêque. Il installa une chapelle à Tuticorin, village de pêcheurs du sud de l'Inde devenu un lieu de pèlerinage célèbre grâce au séjour de saint François-Xavier qui y installa une statue de Notre-Dame apportée du Japon.



Le père Xavier Ignatius à la tête d'une procession mariale à Tuticorin (Inde) le 13 juin 2010

Pour soutenir et renforcer sa vie spirituelle, il décida de rejoindre la famille de saint Dominique. A Noël de l'année 2003, un père du couvent d'Avrillé vint recevoir sa profession perpétuelle dans le Tiers-Ordre dominicain, devant toute sa paroisse. Dès lors, il parcourut régulièrement le sud de l'Inde pour y développer le tiers-ordre, instruire les tertiaires et étendre la Confrérie du Rosaire.

En 2014, Mgr Fellay, de visite en Inde, demanda à l'abbé Ignatius de rompre toute relation avec le couvent d'Avrillé qui ne manifestait pas suffisamment de « loyauté » à son égard en contestant sa politique de rappro-

chement avec la Rome conciliaire. Il lui ordonna même – au mépris du Droit canon – d'intégrer les tertiaires dominicains dans le Tiers-Ordre de la Fraternité Saint-Pie X. Ayant refusé, l'abbé Ignatius fut interdit de célébrer la messe dans les chapelles de la Fraternité. Il supporta cette épreuve sans s'aigrir et tâcha de maintenir, autant qu'il le pouvait, les relations avec les prêtres de la Fraternité.

Le 29 août 2021, cinq jours après avoir fêté ses 70 ans de sacerdoce, et approchant de sa centième année, il fit une chute dans la maison de retraite pour prêtres où il s'était retiré à Tuticorin : fracture du bassin. Il ne s'en remit pas et rendit son âme à Dieu le 19 octobre à l'hôpital du Sacré-Cœur.



U

Michel Tougne (1942-2021)

MICHEL TOUGNE est né le 10 septembre 1942 à Limoges. Passionné dès sa jeunesse par les langues germaniques, il s'employa à apprendre chacune d'entre elles – du flamand au danois – et suivit une formation universitaire jusqu'au doctorat ès lettres, avec une spécialité en linguistique. Il exerça ensuite dans le domaine de la formation professionnelle, pour terminer sa carrière comme consultant en organisation et en relations humaines.

Mais il fut par-dessus tout un grand chrétien. Ayant rejoint le combat de Mgr Lefebvre, il eut une part importante dans la fondation de la chapelle de Conflans-Sainte-Honorine (FSSPX).

De son mariage avec Nadine Lenclud, il eut deux fils et une fille – actuellement religieuse dominicaine enseignante en Argentine (congrégation de Brignoles).

Profondément attaché à l'enseignement traditionnel de l'Église, et plus particulièrement à sa doctrine sociale, il entreprit d'analyser les dérives

doctrinales du monde du travail, spécialement la nocivité de l'*analyse transactionnelle*, théorie psychologique américaine introduite en Europe par le jésuite Raymond Hostie et très répandue dans les formations au *management*. Sa conclusion était que, derrière un discours très humaniste, se cachait un arsenal visant à former des agnostiques rejetant toute vérité objective et, en particulier, toute notion stable de la nature humaine ¹. Avec Civitas-Entreprises, il publia une série de cahiers sur ce sujet ; il donna ainsi de nombreuses conférences sur le thème du travail, à Saint-Nicolas du Chardonnet, à l'Institut Saint-Pie X ou lors des colloques du Centre d'Études et de Prospective (CEP) ².

Il dénonça aussi les ravages du positivisme et du gallicanisme chez les catholiques dans le domaine politique.

Membre du tiers-ordre dominicain, où il avait demandé à recevoir le nom de *frère Ephrem* pour être sous la protection du grand docteur syriaque, il accueillit plusieurs réunions de la Fraternité Saint-Thomas d'Aquin (tertiaires de la région parisienne) dans sa maison familiale à Bourry-en-Vexin. Il voulut finir ses jours en Anjou, où il vint s'installer avec son épouse lors de sa retraite, pour se rapprocher d'Avrillé. Il aida alors efficacement la revue *Le Sel de la terre*, dont il ne signa jamais aucun article, mais contribua à la rédaction de plusieurs.

Muni des sacrements de l'Église, il fut rappelé à Dieu dans sa 80^e année, le 20 décembre 2021. Ses funérailles furent célébrées à Avrillé dans la liturgie dominicaine, selon ses dernières volontés. Il a été inhumé dans le caveau familial à Bourry-en-Vexin.



U

¹ — Michel TOUGNE, *Ni Prince, ni Crapaud, L'analyse transactionnelle, savoir ou mystification ?*, Conflans-Sainte-Honorine, CFP, 1996, 250 p. (recension : *Le Sel de la terre* 22, p. 240).

² — Voir notamment les cinq cahiers de *Civitas-Entreprises* présentés dans *Le Sel de la terre* 57, p. 198.

LE SEL DE LA TERRE

Donner le goût de la sagesse chrétienne

*Revue trimestrielle
de formation catholique*



Maintenir et conserver la saveur du sel de la doctrine quand tout autour devient insipide par la suite de l'abandon de Dieu, c'est le défi que la revue s'impose par son nom même. Le *Sel de la terre* vous offre tous les trois mois des articles simples, diversifiés, adaptés et d'une sûreté doctrinale éprouvée afin de nourrir votre vie spirituelle.

- **Simple**, le *Sel de la terre* ne requiert de ses lecteurs **aucun niveau spécial de connaissance** ; il s'adresse à tout catholique qui veut approfondir sa foi.
- **Diversifié**, le *Sel de la terre* propose à tous une **formation catholique vraiment complète** : études doctrinales et apologétiques, spiritualité et Écriture sainte, histoire et arts de la civilisation chrétienne viennent tour à tour nourrir votre intelligence.
- **Adapté**, le *Sel de la terre* présente les vérités religieuses **les plus utiles** à notre temps et dénonce les erreurs qui menacent aujourd'hui les intelligences.
- **Traditionnel**, le *Sel de la terre* est publié sous la responsabilité d'une communauté dominicaine qui se place **sous le patronage de saint Thomas d'Aquin**, pour la sûreté de la doctrine et la clarté de l'expression.

Cet article vous a plu ?

Vous pouvez :

[Vous
abonner](#)

[Découvrir
notre site](#)

[Faire
un don](#)

Trouvez plus de 1000 articles en accès libre !